

Secretaría Ejecutiva

Nace Andrés Quintana Roo, político y caudillo insurgente. Prócer de la Independencia, ideólogo y periodista defensor de la igualdad y la libertad

30 de noviembre de 1787



ndrés Quintana Roo tuvo una larga y destacada trayectoria como abogado, poeta y político, e insurgente en el proceso de Independencia de México.

Primeros años de formación

El 30 de noviembre de 1787, Andrés Eligio Quintana Roo nació en Mérida, Yucatán. Creció en el seno de una familia acomodada, pues su madre fue María Ana Roo y del político liberal José Matías Quintana, quien era integrante del grupo "Mas ¿quién de la alabanza el premio digno con títulos supremos arrebata, y el laurel más glorioso a su sien ata, guerrero invicto, vencedor benigno? El que en Iguala dijo: '¡Libre la patria sea!', y fuelo luego que el estrago prolijo atajó y de la guerra el voraz fuego, y con dulce clemencia en el trono asentó la Independencia".

Andrés Quintana Roo Poema "Dieciséis de septiembre" (Fragmento)

Sanjuanista. Esta agrupación abogaba por la supresión del servilismo indígenas, las obvenciones parroquiales y conseguir mayor autonomía política.



Secretaría Ejecutiva

En ese ambiente, Andrés aprendió de los ideales de su padre, quien junto con otras liberales, entre ellos Lorenzo de Zavala, luchó contra el esclavismo y la servidumbre a la que sometían a los indígenas.

Mas adelante, Andrés Quintana Roo inició sus estudios en el Seminario de San Ildefonso de Mérida. Luego, en 1808 se trasladó a la ciudad de México para estudiar Derecho en la Real y Pontificia Universidad de México. Mientras era pasante en el bufete de Agustín Pomposo Fernández, conoció a Leona Vicario, mujer culta, ilustrada, quien posteriormente se convertiría en el amor de su vida, esposa y compañera de lucha.

Reconocimiento intelectual en la Revolución de Independencia

La pareja inmediatamente coincidió en ideales e intereses políticos, por lo que juntos apoyaron la Revolución de Independencia. Durante los primeros días de la insurgencia, Ignacio López Rayón le pidió a Andrés, por sus conocimientos editoriales, su apoyo en la creación y difusión del primer periódico insurgente: el *Ilustrador Americano*, cuyas páginas combatieron, desde la convicción y la pasión, la colonización española.

Rayón consideraba que Andrés, dada su elocuencia, cultura y conocimiento, era mucho más útil para la insurgencia con la pluma que con el fusil. Durante los siguientes años Quintana Roo escribió en la prensa insurgente: *El Correo de la Federación*, *El Federalista Mexicano* y *El Diario de México*.¹

Cabe destacar que en julio de 1812, Andrés fundó el Semanario Patriótico Americano, orientado a difundir el lado positivo de la política y el derecho de igualdad. Junto con Leona –ella también ejercía el periodismo y colaboraba en los diarios–, Quintana Roo fue, sin duda, uno de los grandes precursores del periodismo durante y después de la lucha por la Independencia, además de prolífico poeta y escritor.²

¹ Tomás Fernández y Elena Tamaro. "Andrés Quintana Roo", *Biografía y Vidas. La enciclopedia biográfica en línea*, https://goo.su/Fxtl77

² Manuel Ortuño Martínez. "Andrés Quintana Roo", *Real Academia de la Historia*, https://goo.su/ojQGpO



Secretaría Ejecutiva

Clímax de su participación

Andrés fue miembro del Congreso de Anáhuac. Su labor se extendió hasta el 15 de diciembre de 1815. Dirigió la Asamblea Nacional Constituyente. Además, participó en la escritura de la Declaración de la Independencia. Sus intervenciones políticas lo convirtieron en una amenaza para los que estuvieron a favor de España. No obstante, siempre fue firme y claro con sus ideas de libertad e independencia, por lo cual fue perseguido y acosado, incluso atentaron contra la vida de su esposa: estaba muy involucrada y comprometida con la lucha independiente, financiando ropa, medicinas y armamento, y coordinando una red de mensajería.

Andrés se dedicó a ejercer la abogacía y a escribir obras literarias e históricas. Con el triunfo independentista, continuó en la política y fue electo diputado, senador, presidente del Tribunal Supremo de Justicia y secretario de Relaciones Exteriores durante el gobierno de Valentín Gómez Farías.³

Últimos años

En 1842 murió Leona Vicario, su pareja y compañera de incontables luchas. A partir de entonces, rápidamente lo alcanzó la vejez y pasó su tiempo en las labores de la Suprema Corte de Justicia.

Finalmente, el 15 de abril de 1851 Andrés Quintana Roo falleció en la Ciudad de México. Aquel día se apago la llama incesante del diputado en el Congreso de Chilpancingo, presidente de la Asamblea Nacional Constituyente, colaborador en la declaratoria de independencia en 1813. Redactó el manifiesto al país con motivo de la declaración de Independencia el 28 de septiembre de 1821.

La noticia de su deceso quedó consignada en *El Siglo Diez y Nuev*e de la siguiente manera:

"Ese hombre glorioso, identificado con la época imperecedera de la insurrección nacional, pertenece a los fastos de la república, y en ellos ocupará un lugar culminante [...] Yucatán ha perdido su único representante en la primera época de la revolución; la nación mexicana, uno de sus más sabios consejeros; la literatura

³ Universidad Autónoma de Nuevo León. *Andrés Quintana Roo. Ejemplo y luz*, https://goo.su/RBmBp



Secretaría Ejecutiva

nacional, su más precioso ornamento. Lloremos, pues, y que nuestras lágrimas sean de gratitud eterna y de dolor profundo".

Sus restos descansaron en la Columna de la Independencia desde 1925 hasta el 30 de mayo de 2010, fecha en que fueron trasladados al Museo Nacional de Historia.⁴ Los temas que desarrolló siempre estuvieron relacionados con la política, la historia, la libertad, igualdad y la justicia. El prócer de la Independencia que contribuyó a la construcción de la nación mediante sus leyes fue precursor e impulsor de la formación institucional de la nación, de su marco jurídico y de los principios rectores de la misma, que permitirían el desarrollo de un pueblo libre, independiente y soberano.

Imagen: Andrés Quintana Roo, pintura a cargo de José Inés Tovilla (1911). Museo Nacional de Historia, Castillo de Chapultepec. Mediateca Inah, https://goo.su/OWADF

https://goo.su/rK3q3

⁴ Víctor Moreno *et al.* "Andrés Quintana Roo (30/11/1787 - 15/04/1851). Político mexicano",